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作为一个曾经的炼
钢工人，我对三钢始终
怀着深厚的感情。2024
年3月，我在离开近40
年后，再次走进三钢，
参 观 1958 工 业 记 忆
馆，去寻觅铁水奔流、
钢花璀璨、轧机欢畅的
场景，体验十里钢城的
变化，重温那激情燃烧
的炼钢岁月。

1978 年 4 月，我从
知青选调招工来到三
钢，经总厂劳工处分配
到炼钢厂，成为一名浇
钢工。记得当时乘坐的
是三钢运输处的一部大
卡车，从列东桥头开进
三钢大门，途经山头生
活区、总厂、一号门、
炼铁高炉、二炼钢车
间、制氧车间，来到小
高炉生活区定居。此后，
开始了和转炉、钢水、钢
包、行车朝夕相处的日
子，并与炼钢结下了不
解之缘。

俗话说得好：“民以食为天”。中国地大物博，孕
育了各种独具特色的地方特产，而郑湖板鸭，正是沙
县小吃中不能错过的美味。

郑湖板鸭特点在硬、香。据老人讲，郑湖板鸭已
有几百年的历史。正宗的郑湖板鸭讲究选料、精良制
作，一般选用肥瘦适当的半番鸭宰杀洗净，用盐、辣
椒、五香、蒜料腌制24小时，自然晾晒风干，在阳光
与霜雪的交替中完成美味的转换。

20世纪90年代初，我来到沙县郑湖乡担任团
委书记。那时，交通不便，通讯闭塞，物质条件相
对贫乏。我到郑湖乡的时候，连路灯都是昏暗的。
然而，再贫乏也阻挡不了郑湖农家制作板鸭的习
俗，郑湖乡地处沙县东南山区，一到入冬，霜冻总
是让这里银装素裹，也正是制作板鸭的好时节。这
时的郑湖乡村，随处可见用竹竿撑开晾晒的板鸭，
一只只整整齐齐金光闪闪地迎风挂放着，满目金
黄，如琵琶，似风筝，使寒冷的空气中似有若无飘
散着一股淡淡的肉香。

郑湖板鸭晾晒风干后的最后一道工序是烘烤。
地炉中烧着旺红的木炭，盖上炭灰成半明火，再铺上
茶籽壳，板鸭放上烘烤36小时左右，待呈金黄色时
取出挂在屋檐下随时食用，放了茶籽壳烘烤的板鸭，
带着茶油的芬芳，愈久弥香。

有一天傍晚，我要赶到大炉村去，因为晚上村里
要开饲养半番鸭山塘投标会。据村干部说，以往每次
村里有投标，都会出现约标串标的事，包村干部最好
要在场。

我在乡政府食堂早早吃完饭，到郑湖中学当老
师的一个朋友那里借自行车，准备往大炉村赶去，税
务所、中学里几个平时在一起玩的朋友听了大为惊
讶，给我说了好些有关大炉村这段路恐怖的传说。我
哪里管它这些，我是包村组长，又是团委书记，不去
怎么行？

我骑上借来的自行车往大炉村赶去，一路黑灯
瞎火，寒风凛冽，村路凹凸不平，心里确实感觉有点
恐惧。路上又遇暴雨，当我赶到大炉村部时已是晚上
8点多，破旧的村部里比平时多了许多人，也显得热
闹了许多。

村主任张世兴把我带去换下被雨淋湿的衣服，
投标会开始，村里几个小青年想变着法子串标，拍着
桌子威胁我不要多管闲事。年轻气盛的我，也拍着桌
子对他们说：“我是新来的乡干部，包村组长，我姓
杨，这事我管定了。你们如果按正常投标没话说，如
果是乱来，想约标串标，门都没有，我不会怕你们。”

就这样，山塘投标在我的监督下完成了。
当晚，几个村干部把我拉到村支书胡安桐家，温

了一壶自酿的“山冬红”，就着清蒸的板鸭，聊到半

夜。当年农村物质条件很贫乏，能够填饱肚皮已属不
易，鸭子寻常但板鸭不寻常，大多数农家只有在家里
来了贵客、过年过节或者遇有重要事情的时候，才会
咬咬牙吃一顿板鸭。

村干部讲：“以前很多乡干部都不敢管事、不爱
管事，大家晚上都没想到你会冒雨赶来，要不是你，
晚上肯定乱套出事。”

自那晚投标事件后，村民们对我另眼相看，后来
那几个小青年也跟我成了朋友。每逢村里有要事商
量，我就会在村支书、村主任家吃派饭，偶尔还会就
着农家红酒啃啃清蒸的板鸭，那时村里穷，没有村财
收入，都是他们自己先贴着，至今想来，那时的人们
是多么单纯。

对于板鸭的食用，我最喜欢的是清蒸。这也是郑
湖板鸭最常见最简便的吃法，能最大程度保留食材
的原味，将肉质紧实的板鸭用温开水洗净后放入锅
中大火蒸一刻钟左右，切块即可食用，越嚼越香。“农
事冬闲毕，相道做板鸭。椒盐接匀透，竹撑似琵琶，炭
火融融烤，香气徐徐发，皮酥肉油润，配酒最堪夸。”
夸的便是郑湖板鸭的美味。我想这大概也是做人的
原则吧，原汁原味才好。

第二年，乡里安排我到庆洋村包村，大炉村全村
干部到乡政府要求我继续包大炉村,每人还带了一
只香喷喷的板鸭送到我宿舍。看来，做人做事，还得
像板鸭一样硬才香。

当然，郑湖板鸭还有多种吃法。一种就是将板鸭
蒸熟之后，切好蒜、姜丝、辣椒，先将佐料倒入锅中爆
香，然后再将切好的板鸭倒入锅中一起爆炒，炒熟后
即可出锅。喜欢吃辣的人可以根据接受程度，选择不
同的辣椒，而晒好的干辣椒，或是皮薄的青椒炒出来
的口感最好，这样做出来的板鸭不仅保留自身特有
的香味，入口的辣味更增添几分特别的刺激，如此这
般，亦可减少板鸭的几分油腻感。总之，板鸭的吃法
与人的秉性一样，各有不同。

时光飞逝，一晃30多年过去。如今，勤劳的沙县
儿女勇敢地离开故土，走南闯北做小吃发家致富，其
中不乏郑湖村民。郑湖板鸭作为支柱产业也大量外
销，他们可能没有读过很多书，说不出什么叫经济管
理学，但是他们用精明智慧、辛勤劳动，在城市的街
道旁、商场里，把一只不起眼的鸭子变成了“高大上”
的礼品。前年，我爱人大学同学来沙县聚会，大家带
走的礼品就是郑湖板鸭。一方水土养育一方风物，涵
养一方人情，细究起来，板鸭里的乡土乡情耐人寻
味，过去虽穷，但农家红酒和板鸭的温情至今难忘。

板鸭里的乡土乡情
●讲述：杨锏平

前些日子，从同事那里得知，三
明市委党校图书资料室原主任王秀芳
同志于3月9日在上海去世，并把遗体
捐献了。顿时，秀芳的音容笑貌浮现
在眼前，我为她的去世甚为难过，也
为她的决定动容。

关于生老病死问题，我与王秀芳有
过一次交谈。2006年前后的一天，我因
为撰写老年问题的专著《银色浪潮忧思
录》，到资料室借阅资料，她看我在研究
这方面问题，就跟我聊起了相关的话
题。她说，她死了以后要把遗体捐献出
去，给医学院做科研教学用。说这话时，
她语气非常平静，那种豁达、坦然、洒
脱，让我十分惊讶，也使我很钦佩。我当
时还以为她只是说说而已。真没想到，
她去世前真的决定把遗体捐献给复旦
大学医学院，成为医学生们的“大体老
师”。这举动的背后，显然是她善良的心
地、博大的胸怀和坚定的信念所使然。

秀芳的妹妹提起秀芳捐献遗体的
事，说这件事家里人事先都不知道，是
秀芳患病后与医院做的决定，而且她知
道病情不可逆后就毅然决然地放弃了
治疗，说是不想在医院里花那么多钱，
给家里增加负担。她一直都在为别人着
想，很少考虑自己，哪怕在得知自己患
上癌症那一天，也没有惊慌失措，而是
回家先为老伴做好饭，吃过饭后才镇定
自若地说出来。老伴听了当即瘫倒在座
位上，怪她不早点说。她说：“早告诉你
你还吃得下饭？”在那一刻，夫妻情深可
见一斑。

秀芳为人正派，性格温和，讲话总
是轻声细语，从来不与人争高低。她担
任党校图书资料室主任多年，工作兢兢
业业认真负责，从不计较个人得失。每
天她都是第一个到工作室，然后扫地、
擦桌子、打开水，把整个工作室打扫得
干干净净。同事们不论是谁教学需要资
料，她都帮着找。图书分类是比较难的
工作，她从来不把困难推给别人。而每
一次评优评先，她明明符合条件，却都
是让给其他同志。多年前，一位同事被
诊断得了癌症，情绪非常低落，秀芳除
了关心体贴多方安慰，还自费陪她去国

外旅游散心，帮助其度过心理危机。还
有位同事有一天突然没来上班，秀芳放
心不下就去她家里，发现这位同事病情
危急，其丈夫又出差外地，便立即将她
送去医院，经医生检查是急性胰腺
炎。每当听说党校有老同志生病了，
她都会前去探望。秀芳心地善良、待
人真诚，捐献遗体是她深思熟虑后留
给这个世界刻骨铭心的爱，可谓来时
捧颗心，去时献全身。

捐献遗体成为“大体老师”对医疗
卫生事业而言，是极大的贡献。捐献者
是把最后的光和热洒向人间，使死亡在
沉默中诠释人生真谛，让生命变得更有
价值，是高尚人格的体现。医学生们不
仅将在“大体老师”身上学习医学知识
与经验，更是从“大体老师”的无私大爱
中，感悟救死扶伤的责任，感悟对生命
的敬畏。我由衷地钦佩秀芳这一堪称英
雄的行为。

王秀芳的人生最后一课
●采录：王育忠
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20 世纪 70 年代初，三钢建设者们
在位于厂区西侧缓缓的山坡上建起了
房屋，一排排一栋栋依山而建，几乎铺
满整个山坡，那是炼铁、炼钢、轧钢等厂
职工的居住地，人称“小高炉生活区”。
生活区中间是一处缓坡广场，广场周边
有图书馆、阅览室、医疗室、灯光球场。
下方建成一座舞台，舞台上有一台彩色
电视机。每到工余时间或夜晚，职工可
以去广场打球、看书、看报、看电视，有
时还有露天电影观看。舞台下方就是
四食堂，那是炼钢厂单身职工一日三餐
吃饭打开水的地方。小高炉还有“小高

炉国营百货商店”“小高炉蔬菜门市部”
等。再过去就是几栋四层的单身职工宿
舍，一个房间大约20平方米，住4人。我
所住的 24 栋宿舍，前方是宽阔的三钢
厂区，铁轨交错，厂房林立。我在这里住
了十年，每天站在宿舍门口就可以看到
载满炽热铁水包、钢锭、铸铁、矿石的厂
内火车来回穿梭，听惯了日夜来往火车
的鸣笛声以及二炼钢厂房顶上高压风
机的嘶鸣声。这声音在外来人听来，可
能是噪音，而在三钢人看来，这些声音
标志着三钢的设备、生产都在平稳运行
着，声音越大，说明产量越高，经济效益
越好。

当我第一次穿着白色帆布工作服
来到二炼钢车间，只见高大的厂房巍
然耸立，一眼望不到头。走进车间，
头顶成排的各种吨位的行车互不干扰
来回运动，大钩小钩上下作业，地面
上钢包车、渣包车、钢锭车、叉车进
进出出。风机旋转，哨声急促，炉火
通红，钢花四溅。到处都是工人师傅
全神贯注忙忙碌碌的身影，那场面风
风火火，犹如千军万马、战鼓雷鸣的
战场，不禁让人产生敬畏之心，也让
我对未来的工作充满了好奇和期待。
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那时的炼钢厂分为一炼钢、二炼钢
两大车间，一炼钢使用6吨电弧炉炼钢，
二炼钢使用15吨氧气顶吹转炉炼钢。

二炼钢车间为敞开式厂房，分为
主跨、副跨、精整跨、渣场跨。主跨
也称炉前跨，有两座15吨转炉两个摇
炉室，实行两炉一吹，还有一座 100
吨混铁炉，火车可以直开进主跨。
主、副跨各安装有 30 吨、50 吨、100
吨行车10部。副跨也称浇钢跨，是砌
平板、装水口、装钢包、排钢模、脱
钢模、钢水浇铸的地方。当时的炼
钢，设备陈旧、工艺落后，许多生产
环节还需要人工完成。我所在的浇钢
岗位就在副跨，每天面对的是一包包
1600多度、重达几十吨的钢水，这是
一个对作业人员的责任心有着高度要
求的岗位。每天一上班，就要戴好配
有紫蓝色炼钢镜的安全帽，眼睛牢牢
瞪着转炉出钢口流出的钢水。通过取
样看钢花开叉的个数，判断钢水的含

碳量；看样模有几个红点判断20MnSi
螺纹钢的含锰量；通过观察钢水发亮
的程度来判断钢水的温度，同样也是
根据亮度来辨别钢水和钢渣，呈现出
很亮的桃红色的是钢水，较暗的桃红
色是钢渣。钢水大于 1640 度为高温
钢，小于1600度为低温钢，都是不适
宜浇注的。浇钢工的基本职责就是要
时时掌握每包钢水的成分、温度、重
量来决定浇铸钢锭的数量和高度，尽
量浇铸完整包钢水，减少回炉量，提
高班产量。简而言之，就是根据每炉
变化的钢水量将其浇铸成足量的合格
的钢锭。所以，对浇钢工还有一项较
高的技能要求，那就是要能够较准确
地估算出钢包内的钢水量，具体来说
要通过观测钢包的剩余净空 （耐火砖
的层数） 并扣除钢渣量，得出钢水
量，从而计算出可浇铸钢锭的支数。
在浇注中后期还需要手持直径16毫米
的圆钢插进钢水包来测量剩余的钢水
量，再次检验之前的计算结果是否准
确，必要时，还要及时减少浇注支
数，避免出现批量短锭。

那时15吨转炉实行两炉一吹的生
产方案，主要生产普碳钢、16MnSi、
20MnSi螺纹钢以及沸腾钢，每个班只
有炼十几炉钢的能力。浇铸钢锭全靠
模注，流水作业工作辛苦，特别是大
夜班，整宿看钢水，眼睛都熬得通红
酸痛。常年与钢水打交道，我的炼钢
镜上更是麻麻点点溅满了钢花。尽管
大家都在尽责尽力辛勤劳动，但限于
当时的技术、工艺、装备水平，有时
也难免发生漏钢包、钢包塞杆关不
死、漏模、漏平板等各类事故，也出
现了一些短锭、缩孔、夹渣、成分出
格、成分偏析、钢水回炉的情况，这
些都严重制约了炼钢的发展。

1981年12月20日，三钢从西德引
进的一套具有国际先进水平的三机三
流 R5250 小方坯连铸机正式动工兴
建，铸机设计能力 15 万吨/年。1983
年，炼钢厂从浇钢工中选派 3 名工人
到西德的德马克公司学习连铸技术，
德国也派了专家到三钢开展调试工
作。当年4月8日，小方坯连铸机建成
投产，从此炼钢厂进入半模铸半连铸
状态。在“吃苦耐劳、百折不挠、精
益求精、开拓创新”炼钢精神的引领

下，炼钢人快速实现了连铸
机的达产达效，各项指标走
在了全国前列，炼钢厂也由
此逐步向“高效、稳产、低
耗”的生产管理模式转型。
党和国家领导人李先念、万
里、谷牧等先后来三钢视察
连铸生产。1985年4月，炼
钢厂被冶金工业部授予“小
方坯连铸后起之秀”荣誉称

号。这次回三钢，我还了解到，炼钢
厂在1996年的时候就有4台连铸机了，
并且在当年的7月16日实现全连铸生
产。从此，我曾经工作过的模铸浇
钢，在三钢就成为了历史。
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那个时代的炼钢工人大多数来自
闽南、福州、莆田等地的退伍、转业
军人，他们长期养成雷厉风行、吃苦
耐劳、甘于奉献的军人作风。我忘不
了每天相处一起挥汗如雨、同甘共苦
的二炼钢车间萧玉宗、林宝富、吴土
龙等领导，周晓敏、张铭、王火生等
炉长，王乃禄、蔡火营、陈德全班
长，以及李法志、王永生、陈桂志、
陈德林等工友。那时，厂里经常性开
展各种劳动竞赛活动，往往越是节假
日越是放高产，因为大家都想在重要
节日用最好的成绩甚至创造奇迹向党
和人民献礼、报喜。一年春节大夜
班，在各岗位、各工种的密切配合
下，我们甲班炼出了18炉钢，创下15
吨转炉投产以来的最高纪录。可是好
事多磨，当天临近下班，副跨50吨行
车在起吊最后一包钢水时，出现了大
车无动力故障。抢修需要时间，可时
间一长会使钢水温度降低，造成整炉
钢水低温回炉。“没有机械设备，咱们
就靠人力！”工友们纷纷爬上行车，手
持钢钎撬动行车大车轮，一点一点将
行车挪到浇铸位，抢时间进行浇铸，
挽救了一炉钢水，为国家减少了损
失。也是从那时起，当我们突破历史
纪录时，炼钢厂将以往由机关干部敲
锣打鼓送喜报到炉前祝贺的方式，改
为由厂领导亲自到炉前给大家发奖
金。那天我兴高采烈地从潘自湘厂长
手中接过奖金时，那一幕至今记忆犹
新，这也是我进厂以来拿到的第一笔
奖金5元。

1987年，为建设自己的家乡，我
调离了三钢。十年的炼钢岁月，我见
证了二炼钢从6吨小炉子到15吨转炉
的变化，从模铸到连铸，从年产13万
吨到年产30万吨的发展。十年的挥洒
青春，我也早已将三钢视为第二故
乡，一个每每让我魂牵梦绕的地方，
让我有了不一样的乡愁。
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制作板鸭的季节，一位农户在晒板鸭。
（杨锏平 摄）

三钢1958工业记忆园 （林文斌 摄）
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